

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan paparan pada bagian-bagian sebelumnya, dapat diketahui bahwa tujuan dari penelitian ini adalah mengetahui “Internalisasi Nilai-Nilai Pendidikan Akhlak Dalam Kitab *Adabul ‘Alim Wal Muta’allim* pada Akhlak Santri di Pondok Pesantren Al-Fattach Kecamatan Padangan Kabupaten Bojonegoro”.

Berdasarkan hasil penelitian, dapat diambil kesimpulan bahwa:

1. Adapun konsep nilai-nilai pendidikan akhlak dalam kitab *Adabul ‘Alim Wal Muta’allim* meliputi a). Keutamaan belajar mengajar, b). Karakter pelajar terhadap dirinya sendiri yang dilakukan dengan upaya-upaya membersihkan hati dari akhlak tercela, memperbaiki niat, memaksimalkan waktu belajar dan juga bersifat qona’ah. c). Karakter pelajar terhadap dirinya sendirinya juga terdapat akhlak pelajar terhadap pendidikan yang dilakukan dengan berusaha dan istiqarah mencari pendidik yang tepat. d). Karakter pelajar terhadap pelajaran, e). Karakter pendidik terhadap diri sendiri, f). Karakter pendidik dalam belajar-mengajar, g). Karakter pendidik terhadap pelajaran, h). Karakter terhadap buku pelajaran (kitab).

2. Internalisasi nilai-nilai pendidikan akhlak dalam kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* pada pondok pesantren Al-Fattach dilakukan beberapa kegiatan seperti melatih kesabaran, kejujuran, tanggung jawab, sopan santun dan lain sebagainya.

## B. Saran

Dalam pembentukan akhlak maupun kebiasaan santri, tidak hanya menjadi tanggung jawab lembaga pendidikan (pondok pesantren) melainkan membutuhkan kontribusi serta kerjasama antara pihak keluarga, masyarakat dan lingkungan. Pembentukan sifat maupun akhlak pendidikan tidak akan pernah berhasil selama ketiga lingkungan pendidikan tersebut tidak memiliki keharmonisan dan kesinambungan. Dengan demikian, membentuk akhlak santri yang berkualitas diperlukan pengaruh yang baik dan kuat dari keluarga, masyarakat, dan lingkungan.

Internalisasi dalam kitab *Adabul 'Alim Wal Muta'allim* sangat perlu untuk dikembangkan di pondok pesantren Al-Fattach guna untuk memperbaiki akhlak santri dan juga menambah ilmu pengetahuan terkait apa saja yang dibutuhkan dalam mencari ilmu. Selain itu, kitab ini juga dapat memperkaya khazanah pendidikan Islam karena isinya mengenai pendidikan akhlak serta tata cara mencari ilmu, dan juga tatakrama-tatakrama lainnya yang dapat bermanfaat di dunia maupun di akhirat.



**UNUGIRI**